

In eigener Sache

20 Jahre
im Dienste des Versicherungswesens

Gefördert durch

Aon

Aon Jauch & Hübener

Herausgeber:

Hamburger Gesellschaft

zur Förderung des Versicherungswesens mbH

Abteistraße 15

D-20149 Hamburg

In eigener Sache

20 Jahre
im Dienste des Versicherungswesens



© Verlag Versicherungswirtschaft Karlsruhe 2000
Satz Medienwerkstatt Kühn & Lang Karlsruhe
Druck Karl Elser Druck GmbH Mühlacker

ISSN 0947-6067

VORWORT

Die Hamburger Gesellschaft zur Förderung des Versicherungswesens mbH wurde 1982 mit einer Kapitalausstattung von Jauch & Hübener errichtet. Ihre Ergebnisrechnung wurde in der Folge stets durch eine Spende der Gründerfirma, heute Aon Jauch & Hübener ausgeglichen. Eine grundsätzliche Bewertung der Sponsoringaktivitäten bei dem großzügigen Versicherungsmakler brachte bei Beirat und Geschäftsführung die Frage auf, ob die bisherige Tätigkeit der Gesellschaft eine Fortführung, ggf. mit anderen Schwerpunkten, und damit die Anforderung von weiteren Unterstützungen rechtfertigt. Aber auch unabhängig davon steht es einer Fördergesellschaft an, ihre Tätigkeit einmal zu überprüfen.

Wir präsentieren hier die Dokumentation unserer Umfrage bei einigen der regelmäßigen Empfänger unserer (im Übrigen kostenlos verteilten) Schriften. Wir sind von dem Ergebnis überwältigt. Die Publikationen und die jeweils dokumentierten Symposien erfüllen offensichtlich auch weiterhin ein Bedürfnis der Versicherungswirtschaft, das der Beirat bei Beginn der Tätigkeit richtig angesprochen hat. Die Adressanten unserer Arbeit haben uns ein so positives Votum gegeben, dass wir uns ermutigt fühlen, auf dem bisherigen Weg weiter zu gehen.

Die Hauptlast der vergangenen Jahre lag auf den Schultern der Geschäftsführung in der Person von Dr. Jürgen Hübener. Ihm kommt aus den Antworten mit Recht viel Lob zugute. Dem möchte sich der Beirat mit vollem Herzen anschließen, denn ohne die Phantasie und die nicht zu bremsende Energie von Dr. Hübener wäre das hohe Niveau nicht dauerhaft aufrecht zu erhalten gewesen.

Dank gebührt aber auch den Beiratsmitgliedern, den vergangenen und den gegenwärtigen. Die Arbeiten und Symposien „entstehen“ sämtlich aus Diskussionen in diesem Gremium, werden als Aufträge an geeignete Wissenschaftler vergeben und jeweils von einem oder mehreren Beiratsmitgliedern aktiv betreut. Die Symposien bringen den Beirat mit zusätzlichen Fachleuten aus Praxis und Wissenschaft zusammen und erbringen neben den konkreten Resultaten Anregungen für neu zu vergebende Ar-

IV

beiten. Dieses Verfahren stellt erhebliche zeitliche Anforderungen an die Mitglieder. Sie alle bestätigen aber immer wieder, dass sie die Sitzungen wegen ihrer Offenheit für Neues und der spannenden Diskussionen nicht missen mögen.

Allen Beteiligten – denen, die unsere Anfrage beantwortet und in der Vergangenheit in der Fachpresse besprochen haben, unserem Förderer, unseren Autoren, dem Geschäftsführer und den Beiratsmitgliedern der Vergangenheit und der Gegenwart – danke ich ganz herzlich und widme ihnen dieses Bändchen.

Dr. Jürgen Blankenburg
Vorsitzender des Beirats

INHALT

Schreiben der Hamburger Gesellschaft zur Förderung des Versicherungswesens mbH an die Universitäten und Institute	1
Aufstellung der Empfänger des Schreibens	5
Antworten in alphabetischer Reihenfolge	11
Übersicht über die bislang erschienenen Schriften der Hamburger Gesellschaft zur Förderung des Versicherungswesens mbH	85
Liste der Beiratsmitglieder der Hamburger Gesellschaft zur Förderung des Versicherungswesens mbH	89